

## **Nota resumen Side Event 29 "Hambre Cero en Colombia: Un compromiso para poner fin a la inseguridad alimentaria y construir la paz".**

Día: 27 de octubre

Hora: 8:30 am – 9:45 am.

Lugar: Green Room - CFS

Traducción simultánea a: español, inglés y francés.

### **Panelistas presenciales:**

- Carlo Scaramella, Representante y Director de país para Colombia - WFP
- Benjamin Davis, Director de la División de Transformación Rural Inclusiva e Igualdad de Género en la sede - FAO.
- Dora Aya, Asociada de programas en SAN – WFP Colombia
- Moderadora: Abigail Perry, WFP Rome

### **Participación remota (pregrabado):**

- Luz María Múnera, Ministra Encargada de Igualdad y Equidad, en representación de la Vicepresidenta Francia Márquez, por encontrarse fuera del país.
- Matteo Perrone, Representante y Director de país para Ecuador WFP
- Noel Amílcar Chapuz Guevara: Coordinador de la Gran Familia Awá Binacional, Colombia – Ecuador

### **Objetivo del evento:**

Compartir la experiencia y visión de Colombia para abordar el hambre y avanzar hacia la garantía del derecho a la alimentación y la soberanía alimentaria en un contexto complejo de múltiples afectaciones, la respuesta desde las políticas del gobierno y proporcionar evidencia de las mejores prácticas relacionadas con el logro del Hambre Cero y la Soberanía Alimentaria en un contexto complejo de “policrisis”, destacando programas e intervenciones exitosas en Colombia y Ecuador.

### **Resumen:**

El evento inicia con el saludo de la Sra. Viceministra Luz María Múnera Medina quien destaca la importancia del derecho humano a la alimentación en lugar de la seguridad alimentaria. Reconoce que Colombia enfrenta un desafío significativo en términos de inseguridad alimentaria, con el 28.1% de su población (2.638.000 personas) experimentando niveles de inseguridad alimentaria de moderados a graves. Enfatiza que el hambre afecta a grupos específicos de la población, como migrantes venezolanos, afrodescendientes e indígenas, con tasas preocupantes de inseguridad alimentaria. Plantea la importancia de democratizar el conocimiento y reconocer los saberes locales en la lucha contra el hambre. Subraya que el hambre es un obstáculo para la paz y la democracia, y se aboga por la igualdad y la dignidad como componentes fundamentales en la búsqueda de soluciones. Y finalmente hace un llamado a abordar el hambre desde una perspectiva de derechos humanos y destaca la importancia de un enfoque integral que combine el conocimiento técnico con el compromiso emocional en la lucha contra el hambre en Colombia y a nivel mundial.

Seguidamente la Sra. Abigail Perry introduce el panel comentando la metodología y se dispone a realizar las preguntas acordadas.

A la primera pregunta ¿Cuáles son las características y tendencias actuales del problema del hambre en Colombia y como está afectando la seguridad alimentaria y el derecho a la alimentación de las poblaciones? El Señor Carlo Scaramella *partió* del reconocimiento al nuevo escenario institucional del país, en cabeza de un gobierno alternativo que propone una agenda de cambios centrada en la Paz total, inclusión social, desarrollo territorial, lucha contra el hambre y DHA, transición energética y una nueva relación con la naturaleza. Seguidamente hizo un recuento detallado de la compleja realidad colombiana marcada por la desigualdad, la pobreza e inseguridad alimentaria en un contexto de múltiples afectaciones que incluye la presencia de eventos climáticos extremos, migración, violencias y la inflación que impacta en la inseguridad alimentaria, en un país de renta media que hace parte de la OCDE desde 2020 y que hace parte de los 17 países biológicos que albergan más de dos terceras partes de los recursos biológicos de la Tierra y hogar de la mayoría de los pueblos indígenas en el planeta.

Frente a segunda pregunta ¿Cuál es la política del Gobierno colombiano para abordar la problemática del hambre y la inseguridad alimentaria? Y ¿Cuáles son los aspectos clave de esta iniciativa y cuáles consideran los principales desafíos o retos en su ejecución?, Dora Aya presenta los aspectos centrales que configuran el nuevo diseño institucional para el desarrollo de la agenda de lucha contra el hambre, la garantía del derecho a la alimentación y la soberanía alimentaria. En este sentido, se presentan los elementos conceptuales para avanzar desde una visión de progresividad del derecho a la alimentación, el rol que juega el programa Hambre Cero en este proceso y como este hace parte de una política general enmarcada en el Sistema de Garantía Progresiva del Derecho Humano a la Alimentación y SoA, identificando las metas trazadas por el gobierno en cada una de las dimensiones del derecho así como la gobernanza del sistema y otros instrumentos de planeación. Finalmente reconoce los desafíos en su implementación ligados a las múltiples afectaciones identificadas anteriormente, pero también la expectativa de las comunidades excluidas que vieron en este gobierno una alternativa, una inercia institucional difícil de transformar y la legitimidad del gobierno en un contexto de poderes económicos y de los medios, que construyen distintas narrativas y un contrapoder.

En cuanto a la tercera pregunta ¿Cómo contribuyen actores como el Programa Mundial de Alimentos (WFP) y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) a abordar el hambre en Colombia? ¿Qué modelos de intervención y colaboración novedosos están implementando?, tanto el Sr Carlo Scaramella (WFP) como el Sr. Benjamin Davis (FAO) hicieron una referencia detallada a las acciones que desde cada una de las agencias se vienen desarrollando en el país para el fortalecimiento de las capacidades institucionales y de las organizaciones de la sociedad civil para avanzar en este nuevo diseño institucional y e desarrollo de unas acciones desde el enfoque de Derechos. El sr Scaramella hizo especial énfasis en el enfoque de triple Nexus desde donde WFP desarrolla sus acciones y cómo se articula desde una visión territorial, de género y diferencial. Por su parte el Sr Davis enfatizó en el acompañamiento institucional a las iniciativas del sector agropecuario y los avances en el marco del Frente Parlamentario Contra el Hambre. Ambos coinciden en la oportunidad que el país tiene para el desarrollo de una política integral de derecho a la alimentación, considerando la prioridad que se le ha dado en el marco de las políticas públicas.

Posteriormente se pasaron los pregrabados con las intervenciones de Mateo Perroni, quien realizó su intervención enfocada en las características y tendencias actuales del problema del hambre en Ecuador y como está afectando la seguridad alimentaria y el derecho a la alimentación de las poblaciones; cómo contribuyen actores como el Programa Mundial de Alimentos (WFP) a abordar el hambre en Ecuador y la

región y los modelos de intervención y colaboración novedosos, los retos y desafíos al introducir un modelo de seguridad y soberanía alimentaria en este proyecto binacional, con predominancia de ser un territorio habitado por comunidades Awa y las lecciones aprendidas hasta ahora en la lucha contra el hambre a través del Proyecto Binacional y los próximos pasos. Y de Noel Amílcar Chapueza Guevara, Coordinador de la Gran Familia Awá Binacional, Colombia – Ecuador, quien enfocó su intervención la información acerca de la ubicación geográfica y el contexto en el área de implementación del proyecto binacional y desafíos al introducir un modelo de seguridad y soberanía alimentaria en este territorio habitado por comunidades Awa. La seguridad y soberanía alimentaria en relación con el cambio climático y qué logros se han alcanzado a través del modelo empleado en el proyecto binacional y la perspectiva sobre el desarrollo territorial en relación con la implementación de modelos de seguridad alimentaria y su contribución a la promoción de la paz.

Finalmente, en cuanto a la pregunta de ¿Cuáles son las lecciones aprendidas hasta ahora en la lucha contra el hambre en Colombia y cuáles son los próximos pasos previstos para continuar avanzando en la erradicación de este problema? nuevamente, tanto el Sr Carlo Scaramella (WFP) como el Sr. Benjamin Davis (FAO) recogieron a partir de la experiencia de la cooperación las lecciones aprendidas que le permitan al país seguir avanzando en la consolidación de una política integral de lucha contra el hambre, derecho a la alimentación y soberanía alimentaria. Y en este sentido, se reconoce entre otros aspectos la importancia de consolidar la visión integral de las políticas, el reconocimiento de la diversidad del país y de la continuidad de las políticas y para avanzar es necesario seguir consolidando el proceso de paz como base para las transformaciones sociales que el país propone así como aprovechar la Cooperación internacional como instrumento de fortalecimiento y desarrollo de capacidades.